



Un Mouvement “glocal” : la Conférence mondiale du scoutisme au cœur de nos actions fédérales et locales

Tous les trois ans, l'Organisation mondiale du mouvement scout (OMMS), à laquelle nous appartenons, se réunit pour son assemblée générale, autrement appelée Conférence mondiale du scoutisme. Il s'agit pour le Mouvement scout dans son ensemble de se doter de nouvelles priorités, au niveau mondial, pour le prochain triennat. Mais aussi, d'élire un nouveau Conférence mondiale du scoutisme, de procéder à des modifications règlementaires et, enfin, d'interpeller formellement, par le biais de résolutions, le Comité nouvellement élu.

Le millésime 2021, qui s'est tenu en aout dernier, fut inédit et restera dans les mémoires.

Sur la forme d'abord, pandémie mondiale de coronavirus oblige, la 42^e Conférence mondiale et le 14^e Forum des Jeunes étaient entièrement numériques. Bien que le format ait présenté d'inévitables limites aux débats, la Conférence et le Forum des Jeunes *online* ont rassemblé plus de 3000 participants, représentant la quasi-totalité des organisations scouts nationales (OSN)² du monde. Un véritable succès en termes de représentativité !

Sur le fond ensuite, cet opus digital fut le théâtre de nombreuses décisions importantes comme la fusion de la Conférence et du Forum en un nouvel événement unique en 2024. L'on retiendra aussi une intention collective des différentes organisations scouts nationales de tendre plus que jamais vers la Vision 2023 – la “Destination” de l'OMMS.

Le Forum des Jeunes du Scoutisme mondial

Avant la Conférence mondiale du scoutisme avait également lieu le 14^e – et dernier ! – Forum des Jeunes du Scoutisme Mondial. Le Forum avait été conçu pour assurer une certaine représentativité des jeunes de moins de 26 ans¹ dans les différents lieux de prise de décision de l'OMMS. Il était une opportunité pour eux par le biais des Jeunes Conseillers de participer aux mécanismes de prises de décisions de l'OMMS et de développer leurs compétences dans ces processus.

Aujourd'hui, la représentativité des jeunes a bien progressé. Il suffit, pour s'en convaincre, de comparer la photo d'un Comité Mondial d'il y a 15 ans et la photo du Comité, nouvellement élu, en aout 2021.

Désormais, la Conférence et le Forum seront fusionnés en 2024. Un nouveau format d'événement garantira aux jeunes d'avoir leur place à part entière à la prochaine conférence.

Comme quoi, au niveau mondial, comme au niveau local, dans nos unités, la place et la parole des animateurs sont fondamentales. Vivre le Conseil, qu'il soit d'unité ou mondial, fait décidément partie de l'ADN de notre Mouvement.

Vision 2023

« D'ici 2023, le scoutisme sera le principal mouvement éducatif pour les jeunes dans le monde, permettant à 100 millions de jeunes de devenir des citoyens actifs, capables d'apporter un changement positif au sein de leur communauté et dans le monde sur la base de valeurs partagées. »

La Vision pour le scoutisme a été adoptée sous le nom de “Vision 2023” lors de la 40^e Conférence mondiale du scoutisme de Ljubljana, en Slovénie, en 2014.



“Cheery on the cake”, un belge, Jo Deman, a été réélu au sein du Comité mondial du scoutisme, comme vice-président cette fois.



1. À l'échelle mondiale, la moyenne d'âge des animateurs et, plus encore, des représentants régionaux et nationaux est, en effet, plus élevée que dans notre fédération.
2. Organisation scout nationale = NSO = National Scout Organization = GSB en Belgique.

Le thème de la Conférence et du Forum 2021

Le thème « *relier notre monde* » a mis les jeunes, participant au Forum, et tous les participants à la Conférence au défi de créer des liens dans leurs communautés et au-delà des frontières entre organisations scouts nationales (OSN), mettant en évidence la nécessité de collaborer pour emmener notre planète sur le chemin de la paix et de la durabilité.



La Conférence en quelques chiffres...

5 jours de Conférence en ligne : séances plénières, workshops, forums, élections, rencontres...

170 pays représentés, pour plus de **3000** participants : la Conférence mondiale la mieux représentée de l'histoire du scoutisme

13 membres de la délégation
Guidisme et Scoutisme en Belgique (GSB)

12 nouveaux membres élus au Comité mondial du scoutisme, dont 5 jeunes femmes

1 belge réélu au comité mondial du scoutisme, Jo Deman, vice-président

Si l'on compare la structure de l'OMMS à celle de notre fédération, la Conférence mondiale équivaut à notre assemblée fédérale.

Elle se réunit tous les trois ans pour :

- Valider formellement l'adhésion de nouveaux membres à l'OMMS.
- Élire le Comité mondial (12 membres).
- Amender et valider le plan triennal (priorités stratégiques pour les trois prochaines années), l'équivalent du Contrat d'animation fédéral, dans notre fédération.
- Prendre des décisions de politique générale (résolutions, amendements...) qui orienteront l'action de l'OMMS.
- Proposer des modifications à la constitution de l'OMMS, les discuter et les valider.
- Choisir les pays hôtes des futurs grands événements mondiaux (Jamboree, Moot, prochaine Conférence).

C'est donc à l'occasion des conférences mondiales que se discutent et se décident les grandes orientations à donner au Mouvement scout, à l'échelle mondiale.



Des décisions globales ; des actions locales

Ces décisions peuvent te sembler bien éloignées de la réalité de ton unité, pourtant, elles auront, assurément, un impact dans notre fédération, potentiellement jusque dans ton unité.

Ce n'est, en effet, que du cœur de nos unités que partent les actions qui permettent de donner corps et sens à ces décisions globales.

Deux exemples pour illustrer cette dynamique "glocale" :

- La Conférence mondiale a voté, à une très large majorité, une résolution « *pour prendre des mesures afin de faire face à la crise climatique planétaire et pour élaborer une stratégie pour l'impact climatique de l'OMMS.* » *Scoutopia 2022* « *Vert un monde meilleur* », qui a placé l'éco-sensibilité et de la durabilité au cœur de ce rassemblement d'animateurs, fait naturellement écho à cette résolution. De même, les nombreuses initiatives de camps zéro déchet s'inscrivent également dans cette volonté de prendre action quant à l'impact de nos activités.
- Déjà initiées en 2017, les mesures « *À l'abri de la maltraitance* » ont été renforcées, lors de la Conférence mondiale 2021. Elles sont même désormais inscrites dans la constitution de l'OMMS comme un élément constitutif de chaque OSN ! Dans notre fédération, le *Code qualité de l'animation* (CQA) entend répondre à cette politique mondiale visant à assurer un cadre sécurisé et respectueux à chaque enfant et adolescent qui vit le scoutisme dans nos sections. Plus prosaïquement encore, l'attention, que les animateurs développent pour s'assurer que chacun baladin, louveteau, éclaireur ou pionnier trouve sa place dans le groupe et s'y sente bien, est le point de départ de cette démarche mondiale.

L'OMMS, le Mouvement auquel nous appartenons, est dynamique et ambitieux dans ses objectifs. Nous pouvons être fiers de faire partie d'un Mouvement, fort de 57 millions de membres, présent dans 172 pays et territoires et qui n'ambitionne rien de moins que de « *créer un monde meilleur* ».

Loin d'être un événement déconnecté - c'est le cas de le dire -, les résultats de la Conférence mondiale se retrouveront petit à petit intégrés aux décisions de notre fédération pour faire progresser tous ensemble, de Gerpennes à Abidjan ou d'Eupen à Lima, le Mouvement scout.

La dimension internationale de notre Mouvement est une de ses spécificités et de ses richesses. Je ne peux qu'inviter les animateurs et animatrices de ton unité à partir à sa découverte en rencontrant, lors d'un Erasmus scout ou d'un camp à l'étranger, leurs frères et sœurs scouts.